

# PRESENTACIÓN

*In Situ* es una expresión proveniente del latín que significa “En el Sitio”, “En el lugar” o simplemente “Aquí mismo”.

*“La revista es otro tipo de conquista: antes que ámbito es tránsito: una instancia provisoria del saber para la difusión, la confrontación, la conjectura, la tachadura, el diálogo. Una revista es el lugar de representación de un saber en proceso, acaso el tiempo más importante de un saber”.*

Víctor Bravo

La revista *In Situ* de la Universidad Nacional Experimental del Yaracuy se honra en dar a conocer esta edición, la cual es producto de un gran esfuerzo y desafío presupuestario en estos tiempos tan difíciles. No obstante, pese a las dificultades y gracias al empeño de los actores comprometidos con esta publicación, se llega a este número al que se tiene el gusto de presentar.

En la historia de *In Situ*, aparece su primer número en el año 2015 y en él se destaca el inicio de un proyecto editorial, fruto de un trabajo organizado y animado de varios profesores por el deseo de contribuir a la investigación en la universidad.

Tres años después, el alcance del proyecto lo llevaría a transformarse en el órgano de difusión y socialización del conocimiento de la Universidad Nacional Experimental del Yaracuy en materia de investigación y postgrado. En este sentido, y como primer paso para la consolidación de esta propuesta editorial, el Consejo Universitario, con fecha 18 de enero de 2017, aprobó el Reglamento de la Revista *In Situ*, el cual atiende la regulación de los aspectos principales de una publicación periódica universitaria.

En virtud de lo anterior, este segundo número corresponde al inicio de una nueva etapa en la vida editorial, puesto que ahora ésta tiene como fundamento, ser el medio de publicación al servicio de los investigadores de la UNEY y demás universidades (nacionales e internacionales) en donde puedan plasmar sus esfuerzos y satisfacciones, al haber cumplido con la función primordial no tenida en cuenta en la medida adecuada, como lo es la investigación, debido en muchas oportunidades, a la falta de un medio propicio para su difusión y reconocimiento.

Después de haber cumplido con un riguroso proceso de arbitraje, la revista *In Situ* presenta en esta oportunidad a la comunidad académica, a través del aporte generoso de los profesores, diversos materiales de producción intelectual para hacer posible el diálogo de saberes compartidos desde el lugar donde inició esta luz que nos acompaña.

Así pues, en la sección de trabajos bajo la modalidad de investigación encontramos seis, distribuidos en diversos temas. El primero, *Entorno virtual de aprendizaje como estrategia para favorecer la gestión educativa en la Universidad Nacional Experimental del Yaracuy*, del profesor Jesús Peña. En segundo lugar, *Programa de formación para mejorar la gestión del gerente social comunitario*, de la autora Rosanna Silva. En el ámbito de las ciencias naturales, se presenta el *Estudio comparativo de las características físicas y químicas del cacao venezolano Carenero Superior y Sur del Lago*, de los autores Maira González de Núñez, Neptalí Giménez y Mario Yovera. En el área de gerencia, la profesora Jeanette Fernández presenta el trabajo *Lineamientos estratégicos de mercadeo dirigidos al logro de una mayor competitividad en las pequeñas y medianas empresas (PYMES). Caso de estudio: Laraquím BPG. Ca. Ubicada en el municipio Iribarren, estado Lara*. Por su parte, la autora Rosanna Silva expone un segundo trabajo titulado *Aprendizaje transformacional heutagógico en los participantes del programa de perfeccionamiento profesional: docencia universitaria en entornos virtuales de aprendizaje (DUEVA)*. Y finalmente, los autores Mario Yovera y Marielos López plantean el *Diseño de una guía instruccional con elementos del enfoque ciencia, tecnología y sociedad para el aprendizaje del equilibrio químico*.

En la sección de artículos nos acompañan en esta edición, cuatro trabajos con temáticas amplias del conocimiento. Inicia el artículo *Cualidades necesarias para una universidad innovadora y emprendedora*, del autor Frank Gutiérrez. En el siguiente, y desde una epistemología de la transcomplejidad, la autora Gladys Ortiz Dávila introduce *La gerencia deportiva. Una visión integral desde el arte de la Transcomplejidad*. En el mismo orden temático de la gerencia, el profesor Wullian Mendoza Gil presenta su artículo *El enfoque teórico gerencial por competencias como alternativa en la optimización del aprendizaje en organizaciones deportivas municipales*; y para cerrar esta sección, los autores Hilda Magaly Lira de Parra e Iván Toro muestran los resultados de su investigación denominada *Conservación de agua de coco (cocos nucifera l) por esterilización en frío*.

Otro elemento fundamental que conforma este medio de difusión y socialización del conocimiento, es la sección de ensayos, en esta oportunidad conformada por la producción del profesor Eduardo Anzola, titulada *La educación a distancia y el diplomado “Gilberto Antolínez”. Una oferta educativa a distancia en la UNEY*.

En los trabajos presentes en este segundo número de *In Situ*, se puede observar el avance significativo de las investigaciones en cuanto a la actualidad, seriedad y relevancia. Esto, aunque pueda parecer obvio, es un avance muy importante para todo medio de investigación. Es un logro transcendental que debe mantenerse en los siguientes números.

Comité Editorial

Revista *In Situ*